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Служитель, воспитывающий учеников

Глава шестая
Учительское служение

В этой главе мы рассмотрим многие аспекты учительского служения. Учительство
является ответственностью апостолов, пророков, евангелистов,1

пасторов/пресвитеров/епископов, конечно же, учителей и, в какой-то мере, всех, кто
следует за Христом, поскольку все мы обязаны созидать учеников, уча их исполнять все,
что повелел Христос.2

Как я уже подчеркнул, пастор или служитель, воспитывающий учеников, учит в первую
очередь своим примером, а во-вторых, своими устами. Он проповедует то, что делает
сам. Апостол Павел, который был очень успешным воспитателем учеников, пишет:

„Будьте подражателями мне, как я Христу” (1 Кор. 11:1).

Каждый служитель должен стремиться к тому, чтобы честно сказать тем, кто за ним
идет: „Действуй, как я. Если хочешь увидеть, как живет последователь Христа, посмотри на
меня”.

Для сравнения, я могу вспомнить, что я сам говорил, когда был пастором: „Не следуйте за
мной.., следуйте за Христом!” Получалось, что я не являюсь хорошим примером для
подражания и призываю других делать то, чего не делаю сам! Насколько это отличается от
слов Павла. Фактически, если мы не можем сказать людям, чтобы они нам подражали, мы
не должны быть в служении, потому что люди смотрят на служителей, как на пример для
подражания. Церковь является отражением своих лидеров.

Учить единству через личный пример

Давайте применим этот принцип обучения через личный пример к одной конкретной
теме, теме единства. Все пасторы/лидеры/епископы желают, чтобы их стадо жило в
единстве. Они ненавидят разделения внутри своей церкви. Они знают, что это очень не
угодно Богу. В конце концов, Иисус повелел нам любить друг друга, как Он возлюбил нас
(см. Иоан. 13:34-35). Наша любовь друг ко другу создает из нас образ учеников Христа в
глазах пристально наблюдающего мира. Поэтому большинство лидеров увещевает своих
„овец” любить друг друга и стремиться к единству.

Однако мы, как учителя, которые должны учить любви и единству, в первую очередь,
своим примером, часто не показываем достойного примера. Когда мы не проявляем любви и
единства в отношении других пасторов, мы противоречим собственной проповеди. Мы
ожидаем от людей того, чего не делаем сами.

Дело в том, что самые важные слова Иисуса в отношении единства были адресованы
лидерам в связи с их отношением к другим лидерам. Например, на тайной вечере, когда
Иисус омыл ноги учеников, Он сказал им:

„Вы называете Меня Учителем и Господом, и правильно говорите, ибо Я точно то.
Итак, если Я, Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать ноги
друг другу” (Иоан. 13:13-15). (Заметьте, что Иисус учил личным примером.)

Пасторы часто используют это место писания для проповеди о любви друг ко другу, и это
правильно. В то же время надо отметить, что слова в данном отрывке были адресованы
лидерам, двенадцати апостолам. Иисус знал, что у Его будущей церкви мало шансов на
                                                  
1  Проповедь евангелиста должна рассматриваться как форма учения, а евангелист должен
проповедовать библейское Евангелие.
2  Не всем верующим дано учить публично, но все обязаны проповедовать людям лично с
целью сделать их учениками. (см. Матф. 5:19; 28:19-20; Кол 3:16; Евр. 5:12).



успех в исполнении своей миссии, если ее лидеры находятся в состоянии разделения или
взаимной конкуренции. Поэтому Он ясно заявил, что хочет, чтобы они смиренно служили
друг другу.

В соответствии с культурными обычаями тех дней, Иисус показал пример смиренного
служения, сделав то, что делали слуги в отношении своих господ – омовение ног. Если бы
Он оказался в другой стране и в другое время, то, может быть, очистил бы яму для отходов,
или вымыл бы мусорный бак для своих учеников. Сколько современных служителей
готово продемонстрировать такую же любовь и смирение в отношении друг друга?

Через некоторое время после этого Иисус еще раз подчеркнул важность Своей мысли.
После омовения ног, Он говорит будущим лидерам Своей церкви:

„Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил вас, так и вы да
любите друг друга. По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь
любовь между собою” (Иоан. 13:34-35).

Эти слова, конечно же, относятся ко всем ученикам Христа, но изначально они были
сказаны лидерам, применительно к их отношению к другим лидерам.

Через несколько минут Иисус снова говорит:

„Сия есть заповедь Моя, да любите друг друга, как Я возлюбил вас” (Иоан. 15:12-
13).

Заметьте, что Иисус адресует Свои слова лидерам.
Затем, через несколько секунд, Он снова говорит:

„Сие заповедаю вам, да любите друг друга” (Иоан. 15:17).

Спустя некоторое время, ученики слышат, как Он молится о них:

„Я уже не в мире, но они в мире, а Я к Тебе иду. Отче Святый! соблюди их во имя
Твое, тех, которых Ты Мне дал, чтобы они были едино, как и Мы” (Иоан. 17:11).

Затем Он продолжает молиться и Его ученики слышат следующие слова:

„Не о них же только молю, но и о верующих в Меня по слову их, да будут все едино,
как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и они да будут в Нас едино, – да уверует мир,
что Ты послал Меня. И славу, которую Ты дал Мне, Я дал им: да будут едино, как
Мы едино. Я в них, и Ты во Мне; да будут совершены воедино, и да познает мир,
что Ты послал Меня и возлюбил их, как возлюбил Меня” (Иоан. 17:20-23).

Таким образом, менее, чем в течение часа, Иисус шесть раз подчеркивает важность
единства, проявляющегося в смиренном служении друг другу. Очевидно, что это очень
важно для Иисуса. Единство учеников является ключом к тому, чтобы мир уверовал в Него.

Как у нас дела?

К сожалению, пока мы надеемся, что наше стадо будет едино в любви, многие из нас
соревнуются друг с другом, применяя далеко неэтичные средства строительства своей
церкви за счет других церквей. Многие из нас избегают общения с пасторами, чье учение
отличается от нашего. Мы даже подчеркиваем наши отличия таким образом, чтобы мир это
видел. Мы пишем большие надписи над входом в церковь, несущие послания типа: „Мы
отличаемся от христиан, сидящих в других церковных зданиях”. (Мы сами заявляем миру,
что между нами нет единства. Таким образом, почти все неверующие знают, что
христианство полностью лишено единства).

Короче, мы не делаем того, о чем проповедуем, а наш пример учит наших людей гораздо
больше, чем проповедь. Глупо думать, что христиане объединятся в любви друг ко другу,
если их лидеры действуют иначе.

Единственное решение – это покаяние. Мы должны покаяться в том, что являемся
неправильным примером в глазах верующих и мира. Мы должны убрать барьеры,
разделяющие нас, и начать любить друг друга, как сказал Иисус.



Это значит, что мы должны в первую очередь встречаться с другими пасторами, включая
и тех, с кем наши религиозные убеждения расходятся. Я не говорю об общении с
пасторами, не рожденными свыше, которые не стараются быть в послушании у Иисуса, и
которые используют служение только для личной выгоды. Это волки в овечьих шкурах и
Иисус конкретно сказал нам как их распознать – по их плодам.

Я говорю о пасторах и служителях, которые стараются соблюдать заповеди Христа, об
истинных братьях и сестрах во Христе. Если ты пастор, то должен любить других пасторов
и показывать это на практике своему стаду. Один из путей – пойти к пасторам церквей
вашей местности и попросить у них прощения за то, что вы не любили их так, как должны.
Это поможет разрушить некоторые барьеры. Затем договоритесь о регулярных встречах,
чтобы вместе обедать, увещевать и молиться друг за друга. Только после этого вы можете
осторожно завести разговор о моментах, разделяющих вас в учении, одновременно проявляя
терпимость, независимо от того, придете вы к единому мнению или нет. Моя жизнь и мое
служение получили заметное обогащение, когда я открылся для общения с пасторами из
других доктринальных кругов. В течение стольких лет я упускал такое благословение,
потому что был закрыт!

Так же вы можете демонстрировать единство, приглашая пасторов других церквей
проповедовать у вас на собрании. Или ваша церковь могла бы проводить совместные
служения с другими церквями.

Можно изменить название своей церкви, чтобы не афишировать в глазах мира
отсутствие единства с остальной частью тела Христова. Можно даже выйти из своей
деноминации для того, чтобы отождествляться со всем телом Христовым и проповедовать
послание о том, что Иисус строит только одну церковь, а не много церквей, которые никак
не могут поладить друг с другом.

Я понимаю, что это звучит радикально. Но с другой стороны, зачем участвовать в том,
чего Иисус никогда не планировал? Зачем делать то, что Ему противно? В Писании мы не
видим никаких упоминаний о деноминациях. Когда коринфяне стали выбирать себе по
вкусу учителей, Павел строго выговорил им, давая понять, что разделение только обнажает
их плотскую природу и духовное младенчество (см. Кор. 3:1-7). А что обнажают наши
разделения?

Все, что разделяет нас, должно быть разрушено. Домашние церкви не должны
присваивать себе имена или присоединяться к ассоциациям, носящим конкретное название.
В писании церкви узнавали только по домам, в которых они собирались. Группы церквей
узнавались только по городам, в которых они находились. Все они считали себя частью
одной церкви, тела Христова.

Есть только один Царь и одно Царство. Всякий, возносящий себя, чтобы верующие
отождествлялись с ним, строит свое собственное царство внутри царства Божьего.
Лучше бы он приготовился предстать перед Царем, который говорит: „ Славы Моей не дам
никому” (Ис. 48:11).

Все это еще раз говорит о том, что служитель для всех должен являться правильным
примером послушания Христу, потому что люди подражают ему. Их стиль жизни является
самым влиятельным средством учения. Павел писал к Филиппийцам:

„Подражайте, братия, мне и смотрите на тех, которые поступают по образу, какой
имеете в нас” (Флп. 3:17).

Чему учить

У воспитателя учеников, как и у Павла, есть цель. Цель эта – „представить всякого
человека совершенным во Христе Иисусе” (Кол. 1:28). Поэтому он, так же как и Павел,
будет учить, „вразумляя всякого человека и научая всякой премудрости” (Кол. 1:28).
Обратите внимание, Павел не учил людей просто, чтобы дать им образование или развлечь.

Служитель, посвященный воспитанию учеников, может сказать вместе с Павлом: „Цель
же увещания есть любовь от чистого сердца и доброй совести и нелицемерной веры” (1
Тим. 1:5). Это означает, что он хочет воспроизводить настоящее подобие Христа в жизнях
людей, которым служит, и поэтому учит верующих послушанию заповедям Христа. Он
учит истине, увещевая читателей: „Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без которой
никто не увидит Господа” (Евр. 12:14).

Служитель, воспитывающий учеников, знает, что Иисус повелел апостолам учить
учеников соблюдать все, а не часть из того, что Он заповедал (см. Матф. 28:19-20). Он



хочет быть уверенным в том, что не пренебрегает ни одной заповедью Христа и регулярно
учит учеников стих за стихом из евангелий и посланий. Таким образом, регулярно ставится
и обновляется акцент на заповедях Иисуса.

Такой подход обеспечивает здравый баланс в учении. Когда мы учим только конкретные
темы, то невольно больше сосредотачиваемся на тех, которые пользуются большим
успехом и забываем о непопулярных темах. Учитель, который учит по писанию – стих за
стихом, будет учить не только о Божьей любви, но также о Его наказаниях и гневе. Он
будет учить не только о благословениях, ниспосылаемых христианину, но и об
ответственности. Возникает меньшая вероятность того, что он будет отдавать предпочтение
одним темам и пренебрегать другими. (По словам Иисуса, в этом и заключалась вина
фарисеев см. Матф. 23:23-24.)

Не бойтесь учить по писанию

Многие пасторы боятся учить стих за стихом, потому что в Писании есть много
непонятных мест, и они не хотят, чтобы церковь знала о том, как многого они не знают! Это
– гордость. Нет ни одного человека на земле, который бы полностью понимал все Писание.
Даже Петр называл некоторые послания Павла „неудобовразумительными” (см. 2 Пет.
3:16).

Когда пастор, преподающий стих за стихом, доходит до места, которого он не понимает,
он должен честно сказать собравшимся, что не понимает, и перейти к следующему месту
писания. Также он должен молиться, чтобы Дух Святой помог ему понять. Его смирение
само по себе станет хорошей проповедью и подаст пример стаду.

У пастора/пресвитера/епископа домашней церкви есть дополнительные преимущества,
потому что в неформальной обстановке малой группы ему могут задавать вопросы. Это
дает возможность другим принимать помощь от Духа Святого для понимания разбираемых
писаний. Окончательный результат обучения гораздо более эффективен для каждого.

Удобно начинать обучение заповедям Христа с нагорной проповеди из Евангелия от
Матфея, главы 5-7. Здесь Иисус приводит много заповедей и помогает евреям,
последовавшим за Ним, лучше понять Закон, данный через Моисея. Ниже я
продемонстрирую на примере нагорной проповеди, как может быть построено учение –
стих за стихом.

Подготовка к проповеди

В Новом Завете мы не находим примеров, где бы пастор/пресвитер/епископ готовил
еженедельную лекцию/проповедь, составляя ее из плавно переходящих друг в друга пунктов
и иллюстраций, записанных в виде конспекта, как это делается сегодня большинством
современных служителей. Мы даже и представить себе не можем, чтобы Иисус сделал
подобное! Учение в ранней церкви было скорее спонтанным и интерактивным, что
соответствовало еврейским обычаям. Учение в виде лекции было свойственно греко-
римской традиции и было принято церковью, когда та ушла от своих истоков. Если Иисус
говорил Своим ученикам не думать заранее, что сказать, когда их поставят пред царями,
обещая, что Дух Святой Сам даст им единственно правильные слова, то можно ожидать,
что в какой-то мере Бог способен помочь и пасторам на церковных собраниях!

Это не значит, что пасторы не должны готовиться, изучая слово и молясь. Павел писал
Тимофею:

„Старайся представить себя Богу достойным, делателем неукоризненным, верно
преподающим слово истины” (2 Тим 2:15).

Служители, следующие указанию Павла „Слово Христово да вселяется в вас обильно”
(Кол. 3:16), будут настолько полны Божьим Словом, что не смогут сдержать его внутри
себя. Поэтому, дорогой пастор, очень важно, чтобы вы погрузились в Библию. Если вы
жаждете познания в какой-то сфере учения, то для передачи истины в дополнительной
подготовке не будет особой нужды. Вдобавок, если вы учите стих за стихом, то каждый
последующий стих будет являться очередным пунктом. Ваша подготовка должна скорее
заключаться в молитвенном рассуждении над стихами Писания, из которых Вы собираетесь
учить. А если вы являетесь пастором домашней церкви, то учение в стиле общения и
вопросов-ответов делает нужду в особой подготовке еще меньше.



Служитель, доверяющий Богу в том, что Он поможет ему, будет награжден Божьей
помощью. Поэтому меньше полагайтесь на себя и свои записи, а больше на Господа.
Постепенно, по мере того, как вы приобретете уверенность, сможете подготавливать только
„скелет” проповеди, или обходиться вообще без записей.

Чаще всего закомплексованный человек наиболее подвержен зависимости от заранее
подготовленных записей, потому что боится совершить ошибку на людях. Он должен
понять, что его страх коренится в чувстве незащищенности и гордости. Лучше бы он
меньше заботился о том, как выглядит в глазах людей, и больше о том, как он и его церковь
выглядят в глазах Бога. Подумайте, во что превратилось бы общение людей, если бы у
каждого были заранее подготовленные записи беседы! Это нельзя было бы назвать беседой!
В непринужденной обстановке больше искренности. Учение – не представление, а
насаждение истины. Мы все знаем этот момент, когда во время чьей-то речи наше внимание
рассеивается и куда-то „уплывает”.

Еще четыре мысли

1) Некоторые служители – как попугаи, они берут все свои проповеди из книг,
написанных другими. Они упускают замечательную возможность учиться непосредственно
у Духа Святого и подвергают себя опасности пропагандировать те же ошибки, что и авторы
этих книг.

2) Многие пасторы копируют стиль проповеди и учения других проповедников, стиль,
часто являющийся чисто традиционным. Например, в некоторых кругах считается, что
проповеди помазаны, если они громкие и энергичные. Поэтому зрители вынуждены
слушать их крик от начала до конца. Но реальность состоит в том, что при слушании
„крикливой” проповеди внимание людей так же рассеивается, как и во время монотонной
лекции. Естественный, изменяющийся тон гораздо больше способствует внимательному
восприятию. Вдобавок проповедь, поскольку в ней звучит назидание, обычно звучит громче
учения, которое больше похоже на беседу.

3) Я наблюдал за слушателями проповедей на сотнях церковных собраний. Меня
удивляет тот факт, что проповедники не обращают внимания на то, что их слушатели
скучают и не слушают. Пастор, если у человека скучное лицо, то ему действительно
скучно! Те, кто не смотрит на вас в момент проповеди, скорее всего не слушают. А те, кто
не слушает, не извлекают никакой пользы. Если искренние люди скучают и/или не
слушают, то вам надо улучшать свои проповеди. Давайте больше наглядных примеров.
Рассказывайте соответствующие истории. Говорите притчами. Сделайте проповедь проще.
Учите Слову от всего сердца. Используйте разные интонации. Используйте визуальный
контакт, различную мимику. Задействуйте руки, двигайтесь и не говорите слишком долго.
В небольшой группе можно разрешить задавать вопросы.

4) Люди придумали, что проповедь должна состоять из трех пунктов. Но цель состоит в
созидании учеников, а не в исполнении современных гомилетических правил. Иисус сказал
„паси овец Моих”, а не „впечатляй овец Моих”.

Кого учить

Служитель, следующий за Иисусом и воспитывающий учеников, в какой-то мере
выбирает себе тех, кого ему учить. Может быть это звучит странно, но это так. Иисус
часто говорил к большому собранию людей притчами и у него были на то причины: Он не
хотел, чтобы все поняли, что Он говорит. Это ясно из писания:

„И, приступив, ученики сказали Ему: для чего притчами говоришь им? Он сказал им
в ответ: для того, что вам дано знать тайны Царствия Небесного, а им не дано, ибо
кто имеет, тому дано будет и приумножится, а кто не имеет, у того отнимется и то,
что имеет; потому говорю им притчами, что они видя не видят, и слыша не слышат,
и не разумеют” (Матф. 13:10-13).

Привилегия понимать притчи Христа была дарована только тем, кто покаялся и решил
следовать за Ним. Те, кто отказался от возможности покаяться и противостоят воле
Божьей в своей жизни, сопротивляются Богу. Но Бог гордым противится, а смиренным
дает благодать (см. 1 Пет. 5:5).



Так же Иисус говорил своим последователям: „Не давайте святыни псам и не бросайте
жемчуга вашего перед свиньями, чтобы они не попрали его ногами своими и, обратившись,
не растерзали вас” (Матф. 7:6). Иисус, конечно, говорил в переносном смысле. Он имел
ввиду: „не вверяйте драгоценностей тем, кто их не ценит”. „Свиньи” не осознают, что
жемчуг драгоценен, а „духовные свиньи” не ценят Божьего Слова, когда слышат его. Если
бы они верили в то, что слышат действительно Божье Слово, то слушали бы его со всем
вниманием и исполняли бы Его.

Как определить „духовную свинью”? Бросаешь одну жемчужину и смотришь, что она с
ней сделает. Если человек пренебрегает ей, то он – „духовная свинья”. Если относится с
послушанием, то не „свинья”.

К сожалению многие пасторы постоянно делают то, чего Иисус говорил им не делать.
Они постоянно рассыпают жемчуг перед „свиньями”, уча людей, сопротивляющихся
Евангелию и вообще отвергающих Его. Эти служители зря тратят время, данное им
Богом. Уже давно надо было отрясти прах со своих ног и идти дальше, как учил Иисус.

„Овцы”, „козлы” и „свиньи”

Проблема в том, что нельзя обучить того, кто не хочет учиться и слушаться Иисуса.
Многие церкви полны таких людей, христиан только по культуре, которые думают, что
рождены свыше только потому, что умственно согласились с выводами теологов об Иисусе
или христианстве. Это „свиньи” и „козлы”, но не „овцы”. Однако многие пасторы тратят
90% своего времени, стараясь развеселить этих „свиней” и „козлов”, забывая об истинных
„овцах”, которым надо служить и помогать духовно. Пастор, Иисус хочет чтобы ты пас Его
„овец”, а не „свиней” и „козлов” (см. Иоан. 21:17)!

Но как узнать, кто есть „овца”? „Овцы” – это те, кто приходит в церковь раньше, а
уходит позднее всех. Они жаждут познания истины, потому что Иисус – их Господь, и они
хотят угождать Ему. Они приходят в церковь не только по воскресеньям, но всегда, когда
есть собрание. Они участвуют в домашних группах. Они часто задают вопросы. Они
радуются в Господе и ищут возможности послужить.

Пасторы, посвящайте большую часть вашего времени таким людям. Это – ученики.
Проповедуйте Евангелие „козлам” и „свиньям”, посещающим церковь, до те пор, пока они
могут воспринимать его. Но если вы проповедуете истинное Евангелие, то они не смогут
оставаться долго. Либо они уйдут из церкви, либо, в случае если у них есть власть,
постараются сдвинуть вас с вашего места. Если у них получится – отрясите пыль с ваших
ног и уходите. (В домашней церкви такого не может произойти, особенно если вы
собираетесь у вас дома!)

Также и евангелисты не должны чувствовать себя обязанными постоянно проповедовать
Евангелие тем, кто все время отвергает его. Пусть мертвые погребают мертвецов (см. Лук.
9:60). Вы – посол Христа, несущий самое важное послание от Царя царей! Ваше положение
и ответственность в Божьем Царстве очень высоки! Не тратьте время на то, чтобы
объяснять кому-то Евангелие два раза до тех пор, пока все не услышат его один раз.

Если вы воспитываете учеников, то должны производить отбор тех, кого вы учите, и не
тратить ваше драгоценное время на тех, кто не хочет слушаться Иисуса. Павел писал
Тимофею:

„И что слышал от меня при многих свидетелях, то передай верным людям, которые
были бы способны и других научить” (2 Тим. 2:2).

Достижение цели

Представьте на минуту то, чего никогда не происходило в служении Иисуса, но что
постоянно происходит в современных церквях. Представьте, что после своего воскресения
Иисус остался на земле и начал церковь, подобную современной традиционной, и был ее
пастором в течение тридцати лет. Представьте, как каждое воскресенье он читает проповедь
тем же людям. Петр, Иаков и Иоанн сидят на первом ряду, где они уже сидели в течение
последних двадцати лет. Представьте, что Петр склоняется к Иоанну и устало шепчет ему
на ухо: „Мы слышали эту проповедь уже десять раз”.

Мы с вами понимаем, что эта сцена абсурдна, потому что знаем, что Иисус никогда бы не
поставил Себя и Своих учеников в подобную ситуацию. Иисус пришел, чтобы воспитать
учеников и сделать это в определенный промежуток времени. В течение примерно



трехлетнего периода он воспитал Петра, Иакова, Иоанна и некоторых других. Он не делал
этого, проповедуя им раз в неделю по воскресеньям в здании церкви. Он делал это, живя у
них на виду, отвечая на их вопросы и давая им возможность служить. Он исполнил задание
и пошел дальше.

Так почему же мы делаем то, чего Иисус никогда не делал? Почему мы пытаемся
выполнить Божье задание, проповедуя одним и тем же людям в течение десятилетий? Когда
же наконец задание будет выполнено? Почему через несколько лет наши ученики не готовы
идти и воспитывать своих учеников?

Я хочу сказать что, если мы правильно делаем свое дело, то приходит момент, когда наши
ученики становятся достаточно зрелыми и больше не нуждаются в нашем служении им. Их
нужно высвободить, чтобы они сами воспитывали учеников. Мы должны достигать цели,
поставленной перед нами Иисусом, и Он показал нам, как это надо делать. Соответственно,
в растущей домашней церкви есть постоянная нужда в воспитании учеников и развитии
лидеров. Здравая домашняя церковь не попадет в цикл одних и тех же проповедей одного и
того же проповедника в течение десятилетий.

Правильные мотивы

Чтобы преуспеть в учении, которое ведет к созиданию учеников, нет ничего более
важного, чем иметь правильные мотивы. Если кто-то пришел в служение из неправильных
соображений, то и дела его будут неправильными. Это – одна из причин, почему сегодня
существует такое большое число ложного и несбалансированного учения. Если мотив
служителя состоит в том, чтобы стать популярным, успешным в глазах других, заработать
много денег, то он предопределен к поражению в Божьих глазах. Самое грустное состоит в
том, что он может приобрести популярность, стать успешным в глазах других и заработать
кучу денег, но придет день, когда он встанет перед судом Христовым и не получит никакой
награды за свои труды. Если ему будет позволено войти в Царство Небесное3, то каждый
там будет знать всю истину о нем, так как отсутствие награды и его низкое положение
выявят это. Несомненно, на небесах существуют различные уровни положения. Иисус
предупреждал:

„Итак, кто нарушит одну из заповедей сих малейших и научит так людей, тот
малейшим наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим
наречется в Царстве Небесном” (Матф. 5:19).

С другой стороны, служители, ходящие в послушании Христу и учащие Его заповедям,
будут страдать какое-то время здесь на земле (см. Матф. 5:10-12; Иоан. 16:33). Скорее
всего они не приобретут мирской популярности, успеха и богатств. Но они приобретут
будущую награду и похвалу от Христа. Что вы предпочитаете? Павел писал:

„Кто Павел? кто Аполлос? Они только служители, через которых вы уверовали, и
притом поскольку каждому дал Господь. Я насадил, Аполлос поливал, но возрастил
Бог; посему и насаждающий и поливающий есть ничто, а все Бог возращающий.
Насаждающий же и поливающий суть одно; но каждый получит свою награду по
своему труду. Ибо мы соработники у Бога, а вы Божия нива, Божие строение.
Я, по данной мне от Бога благодати, как мудрый строитель, положил основание, а
другой строит на нем; но каждый смотри, как строит. Ибо никто не может
положить другого основания, кроме положенного, которое есть Иисус Христос.
Строит ли кто на этом основании из золота, серебра, драгоценных камней, дерева,
сена, соломы, – каждого дело обнаружится; ибо день покажет, потому что в огне
открывается, и огонь испытает дело каждого, каково оно есть. У кого дело, которое
он строил, устоит, тот получит награду. А у кого дело сгорит, тот потерпит урон;
впрочем сам спасется, но так, как бы из огня” (1 Кор. 3:5-15).

                                                  
3  Я говорю „если”, потому что „волки” в овечьих шкурах – это „служители”, мотивом
которых является эгоизм и которые будут выброшены в ад. Я считаю, что от истинных
служителей их отличают неправильные мотивы.



Павел сравнивал свое апостольское служение с главным строителем, закладывающим
фундамент. А Аполлоса, который пришел в Коринф после того, как Павел основал там
церковь, Павел сравнивает со строителем, который строит поверх заложенного
фундамента.

Заметьте, что и Павел и Аполлос в конце концов будут вознаграждены в соответствии с
качеством, а не количеством их работы (см. 3:13).

Образно говоря, Павел и Аполлос могли строить Божье здание из шести видов
материала, три из которых достаточно распространены, недороги и подвержены горению, а
другие три редки, очень дороги и не горят. Однажды эти материалы будут подвержены огню
Божьего суда и дерево, сено и солома будут пожраны им, являя, таким образом, свою
дешевизну и низкое временное качество. Золото, серебро и драгоценные камни
представляют дела, драгоценные в глазах Бога, и они устоят в огне.

Можете быть уверены, что небиблейское учение сгорит дотла на суде Христа. То же
будет со всем, что было сделано силой, методами или мудростью, исходящими от плоти,
или продиктовано неправильными мотивами. Иисус предупреждал, что любая деятельность,
движимая желанием получить похвалу от людей, не будет вознаграждена (см. Матф. 6:1-6,
16-18). Такого рода пустая деятельность может быть неразличима для людей сейчас, но она
будет разоблачена перед всеми в будущем, как предупреждал Павел. Лично я считаю, что
если мои дела состоят из дерева, сена и соломы, то лучше мне обнаружить это сейчас, чем
потом. Сейчас есть время покаяться, а потом будет слишком поздно.

Проверка наших мотивов

Очень просто впасть в обольщение относительно наших мотивов. По крайней мере, это
верно в отношении меня. Как нам определить, чисты наши мотивы или нет?

Лучший путь – попросить Бога показать нам природу наших мотивов, а затем
проанализировать свои мысли и дела. Иисус велел нам делать добрые дела (такие, как
молиться и жертвовать бедным) в тайне. Таким образом мы можем удостовериться, что
делаем добро, желая получить похвалу от Бога, а не от людей. Если мы слушаемся Бога
только под пристальным вниманием людей, тогда это предупреждающий сигнал. Или если
мы избегаем скандальных грехов, чтобы не пострадала наша репутация, в случае если нас
поймают, но позволяем себе совершать другие, более мелкие грехи, о которых никто не
узнает, то наши мотивы неправильны. Если мы действительно стараемся угодить Богу,
который знает все наши мысли, слова и дела, тогда мы будем стараться слушаться Его все
время, в большом и малом, в том, чего другие не могут знать.

С другой стороны, если наши мотивы правильны, мы не будем увлечены поверхностным
ростом церкви, выражающимся только в повышении посещаемости в воскресенье в ущерб
воспитанию учеников, соблюдающих все заповеди Христа. Мы будем учить всему Божьему
Слову, а не только на популярные темы, чтобы угодить по сути мирским и недуховным
людям. Мы не будем „подгонять” места писания, вырывая их из контекста всей Библии. Мы
не будем искать себе титулов и воздаяния почестей. Мы не будем искать известности.

Мы не будем заискивать перед богатыми.
Мы не будем собирать сокровища на земле. Мы будем вести простую жизнь, отдавая все,

что можем, будучи примером хорошего управляющего в глазах нашего стада.
Мы будем больше озабочены тем, что думает о наших проповедях Бог, а не люди.
Каковы твои мотивы?

Учение, мешающее воспитанию учеников

Служитель, воспитывающий учеников, никогда не учит тому, что препятствует их
воспитанию. Поэтому он никогда не скажет ничего, что бы успокаивало тех, кто не
хочет слушаться Иисуса. Он никогда не представит благодать в виде разрешения грешить
безнаказанно. Вместо этого он будет говорить о благодати, как о возможности раскаяться в
грехе и жить жизнью победы. Писание говорит, что только побеждающие наследуют
царство Божье (см. Откр. 2:11; 3:5; 21:7).

Однако к сожалению, некоторые служители придерживаются небиблейских учений,
которые наносят сильный ущерб делу воспитания учеников. Одним из таких учений,
ставшим очень популярным в Соединенных Штатах, является доктрина о безусловной
вечной безопасности, или „один раз спасся – спасен навсегда”. Это учение утверждает, что
рожденные свыше люди никогда не могут потерять своего спасения независимо от того,



какую жизнь они ведут. Исповедующие данное учение говорят, что так как спасение дается
по благодати, то эта благодать обеспечивает спасение всем, прочитавшим молитву
грешника. Всякий другой взгляд на этот вопрос воспринимается ими как утверждение того,
что люди спасаются делами.

Естественно, такой подход – сильный удар по святости. Поскольку предполагается, что
послушание Христу не нужно для того, чтобы пойти на небеса, то отсутствует и стремление
к послушанию, особенно если оно чего-то стоит.

Как я уже говорил ранее, благодать, которую Бог простирает к человечеству, не
освобождает людей от ответственности послушания Ему. Писание говорит, что спасение
приходит не только по благодати, но еще и через веру (см. Еф. 2:8). И благодать и вера
необходимы для обретения спасения. Вера – это должный ответ на Божью благодать, но
вера всегда выражается в покаянии и послушании. Вера без дел мертва, бесполезна и не
может спасти (см. Иак. 2:14-26).

Вот почему Писание говорит, что спасение зависит от веры и послушания. Есть очень
много мест Писания, ясно говорящих об этом. Например, Павел пишет Колоссянам:

„И вас, бывших некогда отчужденными и врагами, по расположению к злым делам,
ныне примирил в теле Плоти Его, смертью Его, чтобы представить вас святыми и
непорочными и неповинными пред Собою, если только пребываете тверды и
непоколебимы в вере и не отпадаете от надежды благовествования, которое вы
слышали, которое возвещено всей твари поднебесной” (Кол. 1:21-23).

Яснее быть не может. Только теолог может ошибочно или сознательно извратить то, что
имеет ввиду Павел. Иисус подтвердит нашу непорочность, только если мы пребудем в вере.
Эта мысль дублируется в Рим. 11:13-24, 1 Кор. 15:1-2 и Евр. 3:12-14; 10:38-39, где ясно
говорится, что конечное спасение зависит от пребывания в вере. И везде стоит условное
слово „если”.

Необходимость святости

Может ли верующий потерять вечную жизнь, если он грешит? Ответ на этот вопрос мы
находим во многих местах писания. Следующий отрывок (как и многие другие)
гарантирует, что делающие различные грехи не наследуют Царства Божия. А если
верующий может вернуться к грехам, перечисленным Павлом, то он может потерять и
конечное спасение:

„Или не знаете, что неправедные Царства Божия не наследуют? Не обманывайтесь:
ни блудники, ни идолослужители, ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, ни
воры, ни лихоимцы, ни пьяницы, ни злоречивые, ни хищники – Царства Божия не
наследуют” (1 Кор. 6:9-10).

„Дела плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, нечистота, непотребство,
идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, зависть, гнев, распри, разногласия,
(соблазны), ереси, ненависть, убийства, пьянство, бесчинство и тому подобное.
Предваряю вас, как и прежде предварял, что поступающие так Царствия Божия не
наследуют” (Гал 5:19-21).

„Ибо знайте, что никакой блудник, или нечистый, или любостяжатель, который
есть идолослужитель, не имеет наследия в Царстве Христа и Бога. Никто да не
обольщает вас пустыми словами, ибо за это приходит гнев Божий на сынов
противления” (Еф. 5:5-6).

Заметьте, что во всех случаях Павел обращается к верующим, предупреждая их. Дважды
он предупреждает их не обольщаться, показывая свою озабоченность тем, что некоторые
верующие могут подумать, что человек может делать перечисленные грехи и все равно
быть спасен.

Иисус предупреждал Своих ближайших учеников Петра, Иакова, Иоанна и Андрея, что
если они не будут готовы к его пришествию, то могут оказаться в аду. Обратите внимание,
что следующие слова (см. Марк. 13:1-4) адресованы им, а не толпе неверующих:



„Итак бодрствуйте, потому что не знаете, в который час Господь ваш приидет. Но
это вы знаете, что, если бы ведал хозяин дома, в какую стражу придет вор, то
бодрствовал бы и не дал бы подкопать дома своего. Потому и вы (Петр, Иаков,
Иоанн и Андрей) будьте готовы, ибо в который час не думаете, приидет Сын
Человеческий. Кто же верный и благоразумный раб, которого господин его
поставил над слугами своими, чтобы давать им пищу во время? Блажен тот раб,
которого господин его, придя, найдет поступающим так; истинно говорю вам, что
над всем имением своим поставит его. Если же раб тот, будучи зол, скажет в сердце
своем: не скоро придет господин мой, и начнет бить товарищей своих и есть и пить с
пьяницами, – то придет господин раба того в день, в который он не ожидает, и в час,
в который не думает, и рассечет его, и подвергнет его одной участи с лицемерами;
там будет плач и скрежет зубов” (Матф. 24:42-51).

Какова мораль этой истории? „Петр, Иаков, Иоанн и Андрей, не будьте такими, как
неверный слуга в этой притче”.4

Чтобы подчеркнуть только что выраженную мысль, Иисус сразу же рассказывает притчу
о десяти девах. Все десять дев были сначала готовы к пришествию жениха, но пять
потеряли свою готовность и были изгнаны. Иисус заканчивает притчу словами: „Итак,
бодрствуйте (Петр, Иаков, Иоанн и Андрей), потому что не знаете ни дня, ни часа, в
который приидет Сын Человеческий” (Матф. 25:13). Это значит: „Петр, Иаков, Иоанн и
Андрей, не будьте, как глупые девы”. Если бы Петр, Иаков, Иоанн и Андрей не могли быть
не готовы, то Иисусу незачем было бы предупреждать их.

Затем Иисус рассказывает притчу о талантах. Тот же самый смысл. „Не будьте такими,
как тот раб с одним талантом, которому нечего было сказать вернувшемуся господину”. В
конце притчи господин говорит: „А негодного раба выбросьте во тьму внешнюю: там будет
плач и скрежет зубов” (Матф. 25:30). Яснее сказать нельзя. Только теолог может
извратить истинное значение этих слов. Для Петра, Иакова, Иоанна и Андрея существовала
опасность оказаться в аду, если бы они не были послушны до пришествия Иисуса. А если
эта опасность существовала для Петра, Иакова, Иоанна и Андрея, то она существует и для
нас. Иисус обещал, что только те, кто творит волю Отца Небесного, войдут в Его царство
(см. Матф. 7:21).5

Те, кто учит доктрине безусловной вечной безопасности, открыто идут против Христа и
помогают сатане, уча учению, противоположному тому, которое преподавали Иисус и
апостолы. Они успешно нейтрализуют заповедь Христа воспитывать учеников и исполнять
Его заповеди, закрывая путь на небо и открывая широкую дорогу в ад.6

                                                  
4  Удивительно, что некоторые учителя, не могущие отрицать, что Иисус предупреждал
своих ближайших учеников и что неверный слуга был верующим, говорят, что место плача
и скрежета зубов – это низшие слои небес. Видимо, там неверный слуга будет оплакивать
свои ошибки и потери до тех пор, пока Иисус не отрет слезы с его глаз и не пригласит на
небеса!
5  Конечно, христиане, совершающие один грех, не теряют своего спасения немедленно. Те,
кто раскаивается в своем грехе, получают прощение от Бога (если сами прощают тех, кто
грешит против них). Те, кто не просит прощения у Бога, подвергают себя опасности быть
наказанными Богом. Верующие рискуют потерять спасение, если они ожесточают свои
сердца против постоянного пребывания в Божьей дисциплине и порядке.
6  Те, кто еще не верит, что христиане могут потерять спасение, должны проанализировать
следующие места Нового Завета: Матф. 18:21-35; 24:4-5, 11-13, 23-26, 42-51; 25:1-30; Лук.
8:11-15; 11:24-28; 12:42-46; Иоанн. 6:66-71; 8:31-32, 51; 15:1-6; Деян. 11:21-23; 14:21-22;
Рим. 6:11-23; 8:12-14, 17; 11:20-22; 1 Кор. 9:23-27; 10:1-21; 11:29-32; 15:1-2; 2 Кор. 1:24;
11:2-4; 12:21-13:5; Гал. 5:1-4; 6:7-9; Флп. 2:12-16; 3:17-4:1; Кол. 1:21-23; 2:4-8, 18-19; 1 Фес.
3:1-8; 1 Тим. 1:3-7, 18-20; 4:1-16; 5:5-6, 11-15, 6:9-12, 17-19, 20-21; 2 Тим. 2:11-18; 3:13-15;
Евр. 2:1-3; 3:6-19; 4:1-16: 5:8-9; 6:4-9, 10-20; 10:19-39; 12:1-17, 25-29; Иак. 1:12-16; 4:4-10;
5:19-20; 2 Пет. 1:5-11; 2:1-22; 3:16-17; 1 Иоан. 2:15-2:28; 5:16; 2 Иоан. 6-9; Иуда 20-21;
Откр. 2:7, 10-11, 17-26; 3:4-5, 8-12, 14-22; 21:7-8; 22:18-19. Те, кто проповедуют о
безусловном вечном спасении, для доказательства своей теории подбирают места писания,
подчеркивающие Божьи обетования и его верность и ничего не говорящие об
ответственности самого человека. Но эти места писания надо воспринимать в гармонии с
теми, которые я привожу выше. Тот факт, что Бог обещает быть верным, не гарантирует



Еще одно учение, препятствующее воспитанию учеников

Но не только одно учение о безусловном спасении обольщает людей и заставляет их
верить в то, что святость не является необходимой для спасения. Любовь Божья часто
представляется таким образом, что ее неправильное представление наносит удар по делу
воспитания учеников. Проповедники часто говорят своим слушателям: „Бог любит вас
независимо не от чего”. Люди понимают это так: „Бог принимает меня и одобряет мои
поступки независимо от того, слушаюсь я Его или нет”. Однако это неверно.

Многие из тех же самых проповедников верят, что Бог посылает в ад нерожденных
свыше и они правы в своих убеждениях. Теперь давайте порассуждаем. Очевидно, что Бог
не одобряет тех, кого он посылает в ад. Как тогда можно говорить, что Он любит их?
Неужели Он любит тех, на кого изливает свой гнев, посылая их в ад на вечные муки?
Скажут ли они вам, что Бог их любит? Скажет ли Бог, что любит их? Конечно, нет! Они
отвратительны ему, поэтому он посылает их в ад.

Из этого следует вывод, что Божья любовь к земным грешникам – это милостивая и
временная любовь, но не та, которая одобряет их нынешнее состояние. Он оказывает им
милость, откладывая суд и давая возможность покаяться. Иисус умер за них и открыл пусть
к прощению. В таком смысле можно сказать, что Бог любит их. Но Он не одобряет их
нынешнего состояния. Он не испытывает к ним такой же любви, какую испытывает отец к
своему ребенку. Писание говорит: „Как отец милует сынов, так милует Господь боящихся
Его” (Пс. 103:13). Поэтому можно сказать, что Бог не милует тех, кто не боится Его.
Божья любовь к грешнику больше похожа на снисхождение судьи к осужденному убийце,
которому вместо смертного приговора даруют жизнь.

Нет ни одного места писания в Деяниях апостолов, где проповедующий Евангелие сказал
бы грешникам, что Бог любит их. Наоборот, библейские проповедники много раз
предупреждали грешников о грядущем Божьем гневе и призывали покаяться, давая таким
образом понять, что Бог не с ними, что они в опасности и что им коренным образом надо
изменить свои жизни. Если бы они только попробовали сказать грешникам, что Бог любит
их (как это делают многие современные служители), то те сразу бы решили, что никакой
опасности нет, никакой гнев не грядет и каяться им незачем.

Божья ненависть к грешникам

В противоположность тому, что сегодня часто звучит о Божьей любви к грешникам,
Писание ясно говорит, что Бог ненавидит их:

„Нечестивые не пребудут пред очами Твоими: Ты ненавидишь всех, делающих
беззаконие. Ты погубишь говорящих ложь; кровожадного и коварного гнушается
Господь” (Пс. 5:5-6).

„Господь испытывает праведного, а нечестивого и любящего насилие ненавидит
душа Его” (Пс. 11:5).

„Я оставил дом Мой; покинул удел Мой; самое любезное для души Моей отдал в
руки врагов его. Удел Мой сделался для Меня как лев в лесу; возвысил на Меня
голос свой: за то Я возненавидел его” (Иер. 12:7-8).

„Все зло их в Галгале: там Я возненавидел их за злые дела их; изгоню их из дома
Моего, не буду больше любить их; все князья их – отступники” (Осия 9:15).

Заметьте, во всех приведенных местах Писания Бог не говорит, что ненавидит то, что
делают люди, Он говорит, что ненавидит их. Это идет вразрез с крылатой фразой,
говорящей, что Бог любит грешника, но ненавидит грех. Мы не можем отделить человека
от того, что он делает. То, что он делает, показывает, кто он есть. Значит, Бог
справедливо ненавидит делающих грех, а не только сам грех. Если Бог любит тех, кто

                                                                                                                                                      
верности людей. Если муж гарантирует своей жене, что всегда будет ей верен и никогда не
оставит ее, это не гарантирует, что она всегда будет верной и не оставит его.



делает то, что Он ненавидит, то Он проявляет непостоянство. В человеческих судах людей
подвергают наказаниям за их преступления и они получают заслуженный приговор. А мы
хотим ненавидеть преступление, но любить тех, кто их совершает.

Люди, которых Бог ненавидит

Писание говорит не только о том, что Бог ненавидит некоторых конкретных людей, но
что Он также испытывает отвращение к определенным типам грешников, являющимся
мерзостью для Него. Обратите внимание, что в следующих местах Писания не говорится,
что Бог считает мерзостью то, что эти люди делают, но Он гнушается (испытывает
отвращение) ими самими. Здесь не говорится о Божьем отвращении ко греху, но к ним
самим:

„На женщине не должно быть мужской одежды, и мужчина не должен одеваться в
женское платье, ибо мерзок пред Господом Богом твоим всякий делающий сие”
(Втор. 22:5).

„Ибо мерзок пред Господом Богом твоим всякий делающий неправду” (Втор. 25:16).

„И будете есть плоть сынов ваших, и плоть дочерей ваших будете есть; разорю
высоты ваши и разрушу столбы ваши, и повергну трупы ваши на обломки идолов
ваших, и возгнушается душа Моя вами” (Лев 26:29-30).

„Нечестивые не пребудут пред очами Твоими: Ты ненавидишь всех, делающих
беззаконие. Ты погубишь говорящих ложь; кровожадного и коварного гнушается
Господь” (Пс. 5:5-6).

„Потому что мерзость пред Господом развратный, а с праведными у Него общение”
(Притч. 3:32).

„Мерзость пред Господом – коварные сердцем; но благоугодны Ему непорочные в
пути” (Притч. 11:20).

„Мерзость пред Господом всякий надменный сердцем; можно поручиться, что он не
останется ненаказанным” (Притч. 16:5).

„Оправдывающий нечестивого и обвиняющий праведного – оба мерзость пред
Господом” (Притч. 17:15).

Соответствуют ли данные места писания проповеди тех, кто утверждает, что Бог любит
грешников? Как можно сказать, что Бог ненавидит грешников и в то же самое время любит
их?

Надо сказать, что существуют различные типы любви. Есть безусловная любовь. Ее
также можно назвать милостивой любовью. Это любовь, которая говорит: „Я тебя люблю
независимо от…” Эта любовь не зависит от дел. Это та любовь, которую Бог испытывает к
грешникам.

Противоположностью милостивой любви является условная любовь. Ее можно назвать
заслуженной любовью. Ее надо заработать. Это любовь, которая говорит: „Я тебя люблю,
потому что…”

Некоторые думают, что условная любовь – вообще не любовь. Они говорят, что такая
любовь абсолютно эгоистична и не имеет ничего общего с Божьей любовью.

Но истина заключатся в том, что у Бога есть условная любовь, как мы скоро это увидим
из Писания. Поэтому не надо морщиться при разговорах о любви, которую надо заслужить.
Заслуженная любовь – это первостепенный тип любви, которую Бог испытывает к Своим
истинным детям. Мы должны желать заслуженной любви гораздо сильнее, чем безусловной
любви.



Является ли заслуженная любовь более низким видом любви?

Задайте себе такой вопрос: „Какой любовью я бы хотел, чтобы люди любили меня,
милостивой или заслуженной?” Я уверен, что вы предпочтете любовь „за то-то и то-то”, а
не „независимо не от чего”.

Какое изречение вашей жены вам понравится больше: „Мне не за что любить тебя, и я не
нахожу для этого причин” или „Я люблю тебя, потому что в тебе столько прекрасного”?
Естественно, нам бы хотелось, чтобы наши жены любили нас за что-то, и именно этот тип
любви соединяет людей в браке и держит их вместе. Когда супруги уже больше ничего
достойного любви друг в друге не находят, большинство таких браков распадается. Если
все-таки люди не расходятся, то вступает в силу милостивая, снисходительная любовь, если
у одного из них хватает на это терпения.

Итак, мы видим, что заслуженная или условная любовь не является низшей формой
любви. Похвально дарить другим милостивую любовь, но также похвально приобрести в
глазах других заслуженную любовь. Более того, когда мы понимаем, что заслуженная
любовь является как раз той любовью, которую Отец испытывает к Иисусу, то она
занимает свое высокое и должное место. Бог Отец никогда не испытывал ни капли
милостивой любви к Иисусу, потому что во Христе никогда не было ничего, недостойного
любви. Сам Иисус говорит:

„Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, чтобы опять принять ее”
(Иоан. 10:17).

Мы видим, что Отец любил Иисуса из-за его послушания вплоть до смерти. В
заслуженной любви нет ничего плохого, она абсолютно справедлива. Иисус заработал и
заслужил любовь Своего Отца.

Иисус также сказал, что пребывает в любви Отца благодаря исполнению Его заповедей:

„Как возлюбил Меня Отец, и Я возлюбил вас; пребудьте в любви Моей. Если
заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца
Моего и пребываю в Его любви” (Иоан. 15:9-10).

Более того, как говорит это место Писания, мы должны следовать примеру Иисуса и
пребывать в Его любви, соблюдая Его заповеди. Говоря о заслуженной любви, Он дает ясно
понять, что мы должны заслужить Его любовь, а непослушание Его заповедям лишит нас
ее. Мы пребываем в Его любви, только если соблюдаем Его заповеди. Этому редко учат
сегодня, но об этом надо учить, потому что это – слова Иисуса.

Иисус говорит, что право на заслуженную любовь имеют только те, кто соблюдают Его
заповеди:

„Ибо Сам Отец любит вас, потому что вы возлюбили Меня и уверовали, что Я
исшел от Бога” (Иоан. 16:27).

„Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит Меня; а кто любит Меня,
тот возлюблен будет Отцом Моим; и Я возлюблю его и явлюсь ему Сам… кто
любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к
нему и обитель у него сотворим” (Иоан. 14:21, 23).

Обратите внимание, что во второй части этой цитаты Иисус не обещал непосвященным
верующим, что если бы они начали соблюдать Его Слова, то Он приблизился бы к ним по-
особенному. Нет, Иисус обещал любому, любящему Его и соблюдающему Его слова, что
Отец полюбит его, и Иисус и Отец вместе придут к нему и будут жить в нем, что является
признаком рождения свыше. В рожденном человеке живут и Отец и Сын посредством Духа
Святого (см. Рим. 8:9). Итак, мы снова видим, что те, кто действительно рожден свыше, это
люди, которые раскаиваются и начинают слушаться Иисуса, и только они, благодаря такой
жизни, заслуживают любовь Отца.

Конечно, у Иисуса все еще есть милостивая любовь к тем, кто верит в Него. И Когда они
непослушны, Он готов простить их, если они исповедуют свой грех и прощают других.



Заключение

Смысл всего сказанного заключается в том, что Бог любит своих послушных детей и
грешников разной любовью. Он любит грешников милостивой любовью, которая временна
и длится только до момента их смерти. В то же самое время, как Он любит их милостивой
любовью, он ненавидит их ненавистью, исходящей из его неприязни к их характеру. Так
учит Писание.

С другой стороны, Бог любит Своих детей гораздо больше, чем тех, кто не рожден
свыше. В первую очередь, Он любит их заслуженной любовью, потому что они покаялись и
стараются исполнять Его заповеди. По мере их возрастания в святости, у Него остается все
меньше и меньше причин любить их милостивой любовью, и все больше причин любить их
заслуженной любовью, чего им и хочется.

Также я хочу сказать, что часто современные проповедники представляют Божью
любовь неправильно и неверно. В свете Божьего Слова посвятите немного времени и
проанализируйте популярные сегодня утверждения о Божьей любви:

1) Ты ничего не можешь сделать, чтобы Бог полюбил тебя сильнее, чем Он любит
тебя прямо сейчас.
2) Что бы ты ни сделал, Бог никогда не перестанет любить тебя.
3) Божья любовь безусловна.
4) Бог любит всех одинаково.
5) Бог любит грешника, но ненавидит грех.
6) Ты никак не можешь заслужить или заработать Божью любовь.
7) Божья любовь к нам не зависит от нашего поведения.

Все из вышеперечисленных утверждений потенциально обольстительны или абсолютно
ложны, поскольку полностью отвергают заслуженную любовь и неправильно трактуют Его
милостивую любовь. Разберем эти утверждения по порядку.

1) Верующие, посредством своего поведения, могут побуждать Бога любить их больше,
если они слушаются Его, и любить их меньше, если они не слушаются Его. Грешники могут
сделать то, что побудит Бога любить их гораздо больше: покаяться. Тогда они заслужат
любовь. Но если они умрут не раскаявшись, то потеряют и ту единственную любовь,
которую Бог имел в отношении их – милостивую любовь.

2) Христианин может перестать заслуживать любовь, если начнет грешить. В таком
случае, на него распространяется только милостивая любовь. Если такой христианин
умирает, то лишается и милостивой любви, которую Бог имеет к нему.

3) Заслуживаемая любовь условна. А милостивая любовь зависит от того, жив человек
или нет. После смерти Божья милостивая любовь прекращается. Таким образом,
получается, что она временна.

4) Бог не может любить одинаково святых и грешников, потому что в них есть то, что Он
осуждает и то, что Он одобряет.

5) Бог ненавидит грешников и все их грехи. Правильнее сказать, что Бог любит
грешников милостивой любовью и ненавидит все их грехи. Но с точки зрения
заслуживаемой любви, Он ненавидит грешников.

7) Каждый может и должен заслужить Божью любовь. Естественно, никто не сможет
заслужить Его милостивой любви, так как она безусловна. Божья милостивая любовь не
основана на поведении человека, но заслуженная любовь зависит от его поступков.
Все вышесказанное значит, что служитель, воспитывающий учеников, должен представлять
Божью любовь очень тщательно, так как она описана в Библии, потому что он не хочет
никого обольщать. На небеса идут только те, кого Бог любит заслуженной любовью, а Он
любит заслуженной любовью только тех, кто рожден свыше и слушается Иисуса.
Служитель, воспитывающий учеников, никогда не будет учить людей тому, что уведет их в
сторону от святости. У него та же цель, что и у Бога – созидать учеников, соблюдающих
заповеди Христа.


